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1. СМИ о Таймыре 
 

Глава Таймыра Евгений Вершинин поблагодарил таймырских добровольцев за их 
каждодневный труд 

В День добровольца в Таймырском краеведческом музее глава района Евгений 
Вершинин встретился с членами волонтерских движений «Таймыр – воинам Донбасса» и 
«#Таймырский колледж: Своих не бросаем!», которые оказывают помощь участникам 
специальной военной операции. За чашкой чая присутствующие поделились историями из 
жизни, обсудили проблемные вопросы и рассказали о своей благотворительной 
деятельности. 

«Смотря на вас, дорогие друзья, я не представляю, как вы в силу своей занятости: у всех 
есть какие-то трудовые обязанности, есть семьи, которым надо посвящать время, личные 
дела, но при этом, не считаясь с личным временем, вы находите те промежутки, в которые 
очень сильно помогаете нашим ребятам. Никакими словами нельзя передать ту 
благодарность, которую испытывают к вам все, не только жители Таймыра но и все 
россияне», - отметил Евгений Владимирович и вручил более 20 таймырцам 
благодарственные письма главы района. 

Затем присутствующие поговорили о проблемных вопросах, которые, в свою очередь, 
руководитель территории пообещал решить в ближайшее время, также рассказали о том, 
какую помощь они оказывают военнослужащим, сколько уже отправлено гуманитарной 
помощи и собрано благотворительных средств. Кроме того, участники каждого движения 
подготовили специально для мероприятия видеоролики, повествующие об их деятельности. 

В завершение мероприятия глава Таймыра резюмировал: «Я абсолютно точно уверен, 
что всё то, что вы сегодня делаете, обязательно в этой жизни вернется к вам добром. Низкий 
вам поклон за всё!» 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Михаил Котюков поручил властям Таймыра обратить внимание на проблему ледового 
городка в Дудинке 

На прямую линию губернатора обратились жители Дудинки. Люди возмущены 
организацией новогоднего снежного городка. Дело в том, что в этом году власти 
муниципалитета решили сэкономить на ледовых скульптурах и установить пластиковые 
фигуры.  
 - Уверен, что подготовка города к Новому году не такая уж затратная, - отметил Михаил 
Котюков. - Прошу власти Таймырского Долгано-Ненецкого района обратить на это самое 
пристальное внимание и помочь администрации Дудинки справиться с ситуацией.   

Кроме того, губернатор ранее, в ходе прямых линий с жителями, говорил, что побывает 
в Дудинке. Визит, по словам Михаила Котюкова, намечен на декабрь. 

Северный Край 
 
Трудовые коллективы Дудинки определили сильнейших в двух видах спорта 

Трудовые коллективы Дудинки определили сильнейших в двух видах спортаПятого 
декабря в спортивном зале Дудинской средней школы № 7 завершилось первенство по 
волейболу в зачет спартакиады трудовых коллективов города Дудинки в женской лиге. В 
результате упорной борьбы третье место заняла команда «Север», второе — 
«Образование», первую ступень пьедестала заняли спортсменки команды «Администрация». 

Также были подведены итоги турнира по киберспорту, проходившего в мужской лиге 
впервые. Победителем виртуальных состязаний стала команда «Таймыргеофизика». Второе 
место завоела «Алга», третье — «Огнеборец». 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
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Дмитрий Свиридов: «Заполярным полицейским и спасателям необходимо 
повысить доходы» 

На заседании комитета по бюджету ЗС вице-спикер краевого парламента Дмитрий 
Свиридов поднял вопрос о доходах сотрудников силовых структур и спасателей за Полярным 
кругом. 

В ходе заседания комитета Законодательного собрания Красноярского края по бюджету, 
государственной собственности и защите прав граждан депутаты поддержали законопроект о 
бюджете на трёхлетний период 2024-2026 гг. Член комитета, заместитель председателя 
Заксобрания Дмитрий Свиридов отметил тесную совместную с работу депутатов и 
правительства края по вопросу финансирования решения проблем заполярных территорий: 

«Мы неоднократно выступали по северным вопросам и решение части из них нашли 
отражение в поправке к закону о бюджете. Ряд наших предложений попадёт в постановление 
Законодательного собрания для краевого правительства. Мы договорились продолжить 
работу с правительством, так как некоторые краеугольные темы, такие, как краевое 
финансирование комплексного плана развития Норильска требуют особого внимания. Я 
надеюсь, что наша работа, о которой мы договорились с председателем правительства, 
будет проходить в кооперации с нашими коллегами на федеральном уровне и позволит снять 
большинство вопросов». 

Также Дмитрий Свиридов обозначил актуальную для северных территорий 
необходимость повышения доходов сотрудников силовых структур и МЧС: 

«Недавно из Норильска пришли очень хорошие новости — в городе заработала система 
видеонаблюдения, более чем 500 видеокамер (согласно комплексному плану до 2035 года 
планируется подключить к системе видеонаблюдения до 10 тысяч камер). Это заслуга и 
городской администрации, и, конечно же, представителей МВД города Норильска, проведших 
огромную работу по внедрению системы. Как представитель Норильска, хочу высказать 
особую благодарность сотрудникам внутренних дел за это дело! Безусловно, камеры помогут 
полицейским своевременно реагировать и предупреждать правонарушения в общественных 
пространствах и на улицах города. Но это не решит вопроса с дефицитом сотрудников 
внутренних дел в Норильске в частности, и по всему Таймыру. Денежного довольствия, 
которое получают сотрудники федеральных ведомств, включая спасателей, недостаточно. 
Нам надо очень пристально посмотреть на проблему с доходами федералов на северных 
территориях. Считаю, что, до тех пор пока федеральный центр не примет решения по 
соответствующему увеличению уровня доходов правоохранителей и представителей МЧС на 
Севере, задачу по их поддержке мог бы взять на себя краевой бюджет. Проблема стоит очень 
остро! Кадров не хватает. Предлагаю к этой теме обязательно вернуться в следующем году. 
Необходимо проработать план решения этого очень важного вопроса на всех уровнях», — 
резюмировал Дмитрий Свиридов. 

«Заполярная правда» 
 
Норильчане в ноябре перевели телефонным мошенникам 50 миллионов рублей 

В ноябре норильчане 4155 раз обращались к полицейским с заявлениями и 
сообщениями, в том числе 176 раз речь шла о преступлениях. За прошлый месяц совершено 
преступлений против жизни и здоровья – 29, почти 90 процентов раскрыты, имущественных – 
92, раскрываемость этого рода преступлений немногим выше 30 процентов. 

Как отметил начальник местного Отдела МВД Олег Мусихин, 50 имущественных 
преступлений относятся к категории мошенничества в сфере IT, а 32 – кражи. Только за 
ноябрь норильчане перевели телефонным аферистам 50 миллионов рублей. 

«Основными видами мошенничества остаются звонки как бы от сотрудника банка или 
«правоохранителей», взлом мессенджеров, аккаунта на «Госуслугах», когда мошенники 
звонят и просят прислать пароль якобы для разблокировки, попадая потом в аккаунт 
человека, – рассказал Олег Мусихин. – В последнее время все чаще применяется новый вид 
развода: аферист представляется сотрудником оператора сотовой связи и сообщает, что 
срок действия сим-карты прекращается и его нужно продлить, отправив код из СМС. В семи 
случаях за год суммы хищения были выше одного миллиона рублей». 
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Руководитель норильской полиции рассказал и о таких фактах: женщина 
перевела мошенникам 43 миллиона 700 тысяч рублей, продав недвижимость в Москве. Денег 
лишилась вся семья. Пенсионерка перевела мошенникам 1,6 миллиона рублей. Попадаются 
на уловки злоумышленников и работники индустриальных предприятий, из чего следует 
вывод, что в этих коллективах нужно проводить профилактическую работу. 

В ноябре совершено семь преступлений, связанных с причинением тяжкого вреда 
здоровью. По горячим следам раскрыто пять. Как показывает анализ, все злодеяния 
совершались в квартирах в результате конфликтов, возникших из-за сильного опьянения 
граждан. 

Злоупотребление горячительным остается актуальной проблемой в Норильске. 
Полицейские, ведущие профилактическую работу, зафиксировали в ноябре 90 нарушений 
правил продажи алкоголя, в том числе десять фактов продажи спиртного 
несовершеннолетним. Из оборота изъято 865 единиц контрафактного алкоголя, нарушители 
оштрафованы на 2,1 миллиона рублей. 

Картину дополняют провинившиеся приехавшие на время в Норильск работники: 
вышел на смену пьяным, тебя увольняют. В некоторых случаях это приводят к тому, что люди 
фактически остаются бездомными, не могут улететь на материк и перестают выходить на 
связь с родными. 

«В октябре-ноябре возросло число обращений в норильскую полицию из других 
регионов от граждан, которые потеряли своих не вернувшихся из Норильска родственников, – 
констатировал Олег Мусихин. – Эти лица переходят в разряд без вести пропавших, но пока не 
установлено, что в отношении них совершены преступления». 

Миграционную обстановку начальник полиции назвал стабильной. Прибывающих к нам 
иностранцев становится меньше, но увеличивается число приезжих из республик Дагестан, 
Ингушетия, Ставропольского края и других южных регионов страны. С начала года оттуда 
прибыло 1888 человек. В 2023 году норильский суд вынес решение депортировать 46 
иностранцев. 

«Северный город» 
 
4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 
Михаил Котюков: Инициативы жителей края впервые нашли отражение в краевом 
бюджете 

Работа над трехлетним бюджетом Красноярского края впервые была выстроена на 
основе предложений жителей региона. Об этом сообщил в ходе прямого эфира в соцсетях 
Губернатор края Михаил Котюков. 
 В течение 2023 года инициативы красноярцев поступали в социальных сетях главы 
региона, а также в ходе его визитов в территории. «Завтра Законодательное Собрание 
рассмотрит во втором чтении краевой бюджет на 2024 и последующие два года. Это значит, 
что у нас появится инструмент для выполнения наказов, которые вы мне давали все эти 
месяцы. Впервые работа над бюджетом в крае строилась на основе ваших конкретных 
предложений», – обратился Михаил Котюков к пользователям во время эфира. 

В целом расходы краевого бюджета на 2024 год составляют около 440 млрд рублей, и 
половину из них формируют три отрасли – образование, здравоохранение и социальная 
политика. В числе бюджетных приоритетов – реализация национальных проектов, решение 
социальных вопросов и поддержка граждан, инфраструктурное и территориальное развитие 
края. 
 В проекте бюджета нашла отражение просьба жителей села Бражное Канского района 
о создании у них пожарной части. Также благодаря инициативе граждан в Идринском 
появится новая детская школа искусств, а в Дивногорске будет реконструирован стадион 
«Спутник». 

Жители Зеленогорска просили во время одного из прямых эфиров достроить ледовый 
дворец – по поручению главы региона на эти цели в 2023 году было выделено более 63 млн 
рублей, в 2024 году планируется направить еще около 110 млн рублей. 
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 Губернатор также отметил, что поддержка инициатив жителей края при 
формировании и корректировке бюджета будет продолжена. С 2024 года планируется в два 
раза - до 600 млн рублей - увеличить объём финансирования программы поддержки местных 
инициатив. Ее участниками впервые смогут стать жители всех муниципальных образований. 
Таким образом, люди сами смогут определять приоритетные расходы на местах. 

Напомним, что впервые подобный формат общения с населением Михаил Котюков 
использовал в мае 2023 года. С тех пор он провел ещё три эфира, в том числе с включением 
из Норильска. 

«Красноярский край» 
 

В бюджете Красноярского края предусмотрели выплаты для детей погибших 
участников СВО 

 
Правительство Красноярского края предусмотрело на 2024-2026 годы деньги для 

ежемесячных выплат детям военнослужащих, которые погибли на СВО. 
Такой пункт есть в расходных обязательствах бюджета. Получателями этой меры 

поддержки смогут дети военнослужащих, а также росгвардейцев и сотрудников органов 
внутренних дел, погибших на СВО на территории Донецкой и Луганской народных республик, 
а также в Украине. В документе указано, что предусмотрены выплаты на 550 человек. 

На эти цели ежегодно заложено по 47,13 млн рублей. Таким образом, ежемесячно дети 
погибших будут получать около 7 тысяч рублей в месяц. 

newslab 
 
Не стройкой единой. У кого в Красноярске выросли зарплаты? 

Сильнее всего в Красноярске за год выросли зарплаты у бригадиров на стройке. К 
такому выводу пришли специалисты «Авито Работа». 

Согласно статистическим данным, с осени 2022 года предложение по оплате для 
бригадиров выросло на 45%. Год назад кандидатом предлагали 67 322 рубля ежемесячно. 
Теперь сумма достигла 97 653 рублей. 

На втором месте оказались дальнобойщики. Теперь работодатели готовы платить около 
118 тысяч рублей, что больше на 33% в сравнении с прошлым годом. Аналогичная ситуация у 
ремонтников и водителей экскаватора — их зарплата увеличилась на 32% и 31% 
соответственно. 

— Значительный прирост средних зарплатных предложений бригадиров напрямую 
связан с активным развитием строительной отрасли, а именно вводом нового жилья в 
эксплуатацию. Контроль за строительством новых жилых и коммерческих объектов, а также 
ремонтом и реконструкцией уже существующих требуют таких специалистов, как бригадиры, 
— объяснил директор по развитию «Авито Работы» Дмитрий Пучков. 

Кроме того, на 48% выросли предложение по средней зарплате в сфере искусства и 
развлечений. Если осенью прошлого года работодатели предлагали в среднем 31 649 
рублей, то теперь сумма составляет 46 885 рублей. 

Похожая ситуация в сфере фитнеса и красоты. Там зарплаты подросли на 34% и теперь 
в среднем составляет 50 тысяч рублей. В сфере строительства прирост составил 24%, и 
теперь работодатели предлагают 72 тысячи. 

Также в городе выросло в 1,6 раза число всех вакансий, а средние предлагаемые 
зарплаты увеличились на 20%. 

NGS24 
 

5. СМИ о России 
 
В Совфеде предложили назначить выборы президента РФ на 17 марта 

Совет Федерации в среду рассмотрит вопрос о назначении даты выборов президента 
РФ на 17 марта 2024 года, сообщил глава комитета по конституционному законодательству и 
госстроительству верхней палаты парламента Андрей Клишас. 
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"С 7 числа начинает течь срок, когда мы можем назначить выборы президента. Мы 
подумали, у нас с вами попадает 7-13-е, можно не откладывать и завтра на пленарном 
заседании вопрос рассмотреть", - сказал Клишас на заседании комитета. 

"Предлагается на 17 марта выборы назначить", - сообщил он. 
"Проект постановления Совета Федерации вносим, завтра будем рассматривать на 

пленарном заседании. Сегодня Совет палаты на основании нашего предложения включит это 
в повестку пленарного заседания", - заявил сенатор. 

По словам Клишаса, решение о том, будет ли голосование на выборах президента РФ 
трехдневным, принимает Центризбирком, главу которого Эллу Панфилову пригласят на 
заседание Совета Федерации 7 декабря. 

INTERFAX.RU 
 
Мишустин заявил о восстановлении российской экономики 

Глава российского правительства Михаил Мишустин заявил, что санкции, введенные 
против экономики РФ, не привели к ее краху. Наоборот, наблюдается ее уверенное 
восстановление. Такое заявление премьер-министр сделал в ходе лекции в рамках проекта 
«Знание. Лекторий». 

«Наштампованные коллективным Западом санкции не привели к краху нашей 
экономики, как они того ожидали. Конечно, ощутимые трудности были», — сказал Мишустин, 
добавив, что с основными сложностями Россия столкнулась во втором квартале 2022 года. 
По его словам, с тех пор много изменилось. Сейчас идет уверенное восстановление 
экономики страны. «Во многих отраслях уровень начала прошлого года уже превышен. По 
большей части мы преодолели основные возникшие сложности», — сообщил он. Трансляция 
мероприятия ведется на телеканале «Россия 24». 

При этом оппоненты отмечают успехи России в экономике, продолжил глава 
правительства. Западные страны признают, что санкции против России не действуют. Он 
уточнил, что рост ВВП в октябре в годовом выражении составил около 5%, по результатам 
десяти месяцев — 3,2%, а по итогам года ожидается примерно 3%. 

Ранее глава Минэкономразвития Максим Решетников заявил, что самый сложный этап 
в экономике России пройден. При этом дальнейший рост зависит от регионов, работы с 
инвесторами на местах, технологий и от инфраструктурных проектов, добавил он. 
Если вы хотите сообщить новость, напишите нам 

URA.RU 
 
Греф: курс рубля сбалансирован 

Курс рубля находится на сбалансированном уровне. Большого потенциала ни для 
укрепления, ни для ослабления рубля нет, считает глава Сбербанка Герман Греф. 

"Мы исследовали импорт и экспорт. Нам кажется, сегодняшний курс рубля более-менее 
сбалансирован", – отметил Греф. 

Фундаментальный уровень составляет 90 руб. за доллар. "Мы не видим большого 
потенциала для укрепления и большого потенциала для того, чтобы рубль сильно ослаб", – 
подчеркнул глава Сбербанка. 

Между тем предсказывать курс рубля, особенно в текущих условиях повышенной 
волатильности, – дело неблагодарное, заключил Греф. 

Вести 
 

Бюджет РФ получил от windfall tax 305 млрд руб. 
Поступление налога на сверхприбыль, по последним данным, составило 305 млрд 

рублей, сообщил министр финансов РФ Антон Силуанов. 
"Мы видим, что мера и ожидания от этой меры сработали, общий объем доходов, 

который мы планировали собрать, в бюджет поступило больше 300 млрд рублей. Если быть 
точным, на данную неделю 305 млрд рублей", - сказал он в интервью "Известиям". 

Это соответствует изначально озвученным ожиданиям властей: поступления от windfall 
tax планировались в размере 300 млрд рублей. 
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Разовый налог для крупных компаний, у которых средняя величина прибыли за 2021-
2022 годы оказалась выше 1 млрд рублей, вводится с 1 января 2024 года. Ставка налога 
составляет 10% от суммы превышения прибыли за этот двухлетний период над аналогичным 
показателем за 2018-2019 годы. Налог должен быть уплачен не позднее 28 января 2024 года, 
а его сумма исчисляется налогоплательщиками самостоятельно. Однако при этом сумму 
налога можно снизить в два раза - до эффективной ставки 5%, если перечислить 
обеспечительный платеж с 1 октября по 30 ноября 2023 года. Все потенциальные 
плательщики налога, публично комментировавшие свои планы, подтверждали намерение 
воспользоваться 5%-ной опцией. 

INTERFAX.RU 
 

Поступления налогов от МСП в России за 10 месяцев выросли на 24 процента 
Поступления налогов в бюджетную систему РФ от малых и средних предприятий (МСП) 

выросли за январь–октябрь на 24% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года и 
составили 7,7 трлн руб. Об этом сообщил руководитель Федеральной налоговой службы 
(ФНС) России Даниил Егоров. При этом число субъектов малого и среднего 
предпринимательства, по данным главы ФНС, в ноябре составило более 6,2 млн. По 
сравнению с ноябрем прошлого года прирост составил 5,6%. По словам Егорова, в январе–
октябре 2023 года в бюджетную систему от малого и среднего бизнеса поступило 1,6 трлн 
руб. страховых взносов (на 29% больше, чем в январе–октябре 2022 года), 2,5 трлн руб. НДС 
(рост на 30%), 1,3 трлн руб. НДФЛ (рост на 16%), 0,9 трлн руб. поступлений от применения 
спецрежимов (упрощенная система налогообложения, единый сельскохозяйственный налог, 
патент, налог на профессиональный доход) – рост на 14%. 

 ТАСС 
 

Число бедных россиян за III квартал уменьшилось на полмиллиона человек 
Численность населения с доходами ниже границы бедности (установлена на уровне 14 

392 руб.) в III квартале 2023 г. составила 14,8 млн человек, или 10,2% жителей страны, 
следует из данных Росстата. По сравнению с тем же периодом 2022 г. доля малоимущих 
россиян сократилась на 0,3 процентных пункта (п. п.), или на около 500 000 граждан. 

За девять месяцев число россиян с доходами ниже границы бедности сократилось на 1,2 
млн человек по сравнению с январем – сентябрем 2022 г. – до 16 млн человек. Граница 
бедности в прошедшие девять месяцев 2023 г. была на уровне 14 201 руб., а годом ранее – 
13 472 руб. 

«На снижение уровня бедности повлияла реализация адресных социальных программ, 
направленных на наиболее уязвимые группы населения, а также рост заработных плат и 
пенсий», – говорится в комментарии Росстата.  

По данным службы, общий объем денежных доходов населения в III квартале составил 
21,7 трлн руб., это больше по сравнению с аналогичным периодом 2022 г. на 10,3%. Рост 
реальных денежных доходов за этот период составил 4,9%, а реальных располагаемых – 
5,1%.  

Среднедушевые денежные доходы в III квартале составили 49 467 руб., при этом в 
группе с наименьшими доходами этот показатель равен 9943 руб., а в группе с наибольшими 
– 149 864 руб. 

В январе – сентябре 2023 г. доля оплаты труда в структуре доходов населения выросла 
на 1,6 п. п. – до 57,9%. Реальная заработная плата увеличилась на 8,7% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года, а реальный размер пенсий – на 0,8%. Объем 
социальных выплат подрос на сумму около 200 млрд руб. и составил 4,2 трлн руб. 

«Благодаря росту оплаты труда и адресным мерам социальной поддержки доходы 
наименее обеспеченных групп населения выросли в III квартале 2023 г. на 18,2% в 
номинальном выражении», – говорится в пояснении статистического ведомства.  

В 2022 г. в России уровень бедности снизился до минимума за всю историю наблюдений 
и составил, по уточненной оценке, 9,8%. Национальные цели развития предполагают 
снижение уровня бедности в стране до 6,5% населения к 2030 г. В 2023 г. значение уровня 
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бедности должно составить 10,1%, оценивала курирующий социальную сферу вице-премьер 
Татьяна Голикова. 

Ведомости 
 

Конституционный суд РФ. Нельзя формально возлагать бремя содержания бездомных 
животных на муниципалитет 

Нормы Гражданского кодекса РФ, относящие безнадзорных животных к муниципальной 
собственности, не могут быть основанием для решения вопроса о взыскании с органов 
местного самоуправления расходов, понесенных бюджетом субъекта РФ на их содержание, 
говорится в новом Постановлении Конституционного суда (КС) РФ, опубликованном на его 
официальном сайте. 

Соответствующие выводы были сделаны КС РФ в ходе рассмотрения жалобы 
администрации муниципального образования – городского округа Архангельской области 
"Город Новодвинск", которая просила проверить конституционность пункта 1 статьи 231 
Гражданского кодекса (ГК) РФ, который предполагает, что если в течение шести месяцев с 
момента заявления о задержании безнадзорных домашних животных их собственник не будет 
обнаружен или сам не заявит о своем праве на них, лицо, у которого животные находились на 
содержании и в пользовании, приобретает право собственности на них, а при отказе этого 
лица от приобретения в собственность содержавшихся у него животных они поступают в 
муниципальную собственность и используются в порядке, определяемом органом местного 
самоуправления. 

"Оспоренная норма признана не противоречащей Конституции РФ. Постановление 
основано на ранее вынесенных правовых позициях суда", – сообщает пресс-служба КС РФ… 

АСДГ 
 

Средний чек и недельные расходы подскочили за год на 21%. Повседневные траты 
россиян увеличились из-за роста потребления и высоких цен 

В РФ уже два месяца подряд растет средний чек при одном заходе в магазин. При этом 
разница с прошлым годом уже превышает 20%. Эксперты объясняют такой прирост не только 
инфляцией, но и увеличением потребления. 

На прошлой неделе средний чек покупки при однократном посещении магазина в РФ 
почти достиг значения в 833 руб., что на 1,65% больше, чем неделей ранее. А также на 21% 
больше, чем за ту же неделю прошлого года. Такие данные приводит исследовательский 
холдинг «Ромир». Средний чек продолжает устойчивый рост восемь недель подряд. 

При этом еженедельные расходы среднестатистического российского домохозяйства на 
еду и товары повседневного спроса составили 7,1 тыс. руб. И это меньше на 155 руб. по 
сравнению с показателем предыдущей недели, что, вероятно, можно объяснить завершением 
кампании распродаж. По сравнению с аналогичной неделей 2022 года объем недельных 
расходов вырос на 1,3 тыс. руб., или на 22,4%. 

«С учетом снижения общих недельных расходов рост среднего чека свидетельствует о 
том, что россияне стараются сократить число походов в магазин. Однако величина чека, по 
всей видимости, увеличивается за счет роста цен», – делают вывод аналитики Ромир. 

Все расчеты средних расходов и среднего чека основаны на данных потребления 40 тыс. 
россиян в 220 городах с населением 10 тыс. человек и более. Участники панели сканируют 
QR-коды чеков, фиксируют электронные чеки на все купленные товары и услуги, передавая 
их в онлайн-режиме в базу данных панели. 

«Основная и главная причина (роста среднего чека. – «НГ») – рост цен. Причем 
значительно дорожают именно социальные товары. Рост за неделю на 4,4%, как это 
случилось с яйцами, дает при умножении на 52 недели в году рост стоимости более чем на 
200%. Этот счет, конечно, умозрительный, но тенденция действительно серьезная, – сказал 
«НГ» директор центра конъюнктурных исследований ВШЭ Георгий Остапкович. По словам 
эксперта, россияне продолжают совершенствовать стратегии экономии. «В среднем по 
стране статистика, конечно, фиксирует рост и номинальных, и даже реальных зарплат, однако 
эти деньги распределяются неравномерно. В каких-то отраслях, в оборонке, например, рост 
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очень серьезный, но есть отрасли, например, легкая промышленность, где прирост 
незначительный, а где-то зарплаты даже снижают. Да и медианная зарплата у нас по-
прежнему весьма невелика, около 40 тыс. руб., а рост доходов не успевает компенсировать в 
полной мере инфляцию, и как результат доля средств, выделяемых средними по доходности 
домохозяйствами на питание выросла с 38–40 до 50%», – говорит он. 

«В этих условиях граждане уже не уповают на дискаунтеры или даже хард-дискаунтеры: 
новая «фишка» – это поход по разным магазинам за конкретным продуктом, о котором 
известно, где он дешевле всего. Даже в Москве в домах с не самой сложной социальной 
обстановкой соседи начали обмениваться такой информацией, вывешивая каждый день 
«разведданные» о ценах в соседних магазинах по основной номенклатуре продуктов», – 
рассказывает Остапкович. 

Рост реального размера (с поправкой на инфляцию) заработной платы в РФ в сентябре 
2023 года составил 7,2% в годовом выражении после повышения на 9,5% в августе, на 9,2% в 
июле, на 10,5% в июле, на 13,3% в мае и на 10,4% в апреле, сообщает Росстат. В целом за 
январь–сентябрь 2023 года реальный размер средней зарплаты вырос в РФ на 7,4% в 
годовом сравнении. А в номинальном выражении среднемесячная зарплата в сентябре 
увеличилась на 13,6%, составив 70,9 тыс. руб. Минэкономразвития ожидает роста реальных 
зарплат в 2023 году на уровне 6,2%. 

Высокая инфляция возникла в России прежде всего из-за курса рубля, обвал которого 
спровоцировал инфляцию издержек из-за высочайшей зависимости от импорта продукции 
средних, высоких и высших переделов, пишет финансовый аналитик Павел Рябов (канал 
Spydell_finance). Вторая важная причина инфляции – невозможность балансировать 
предложение в соответствии с возросшим спросом, вызванным опережающим ростом 
доходов, отмечает он. Наиболее сильный рост доходов возник в низших и средних доходных 
группах: выплаты участникам СВО, которые зачастую на порядок превышали 
первоначальные доходы, существенный рост зарплат в строительстве, сельском хозяйстве, 
промышленности и транспорте (реальная, производящая часть экономики), рост доходов 
силовиков и отраслей экономики, связанных с ВПК и государством. А эта группа крайне 
чувствительна к изменению доходов, и любой прирост моментально транслирует в 
потребление из-за критически низкой насыщенности потребления, при этом сберегательная 
активность в этой группе крайне низка, поясняет эксперт. 

Сбалансировать прирост спроса, по мнению Рябова, можно импортом, который, однако, 
дорожает из-за курса рубля и санкционных издержек. Еще один способ – увеличение 
внутреннего производства, но таких возможностей не много. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 
Как релоканты помогают России 

Писательница Анастасия Миронова рассказывает ужасы про жизнь несчастных, 
бежавших из России после начала СВО. Так называемые «хорошие русские» страдают за 
рубежом без денег, терпят плохое отношение аборигенов, доходят до самых глубин отчаяния. 
Цитирую из статьи в «Газете»: 

…Я лично почти два года каждый день встречаю поразительные рассказы об испытаниях 
наших новых эмигрантов: они шокированы медициной, цифровой отсталостью, коррупцией, 
бюрократией новых стран. Не говоря просто о шоке от соприкосновения с реальным бытом в 
Европе, который во всех смыслах не так радужен, как представлялось многим сытым 
москвичам и петербуржцам, знавших европейские страны только по комфортным 
путешествиям на выходные. Буквально сегодня еще один эмигрант, разработчик 
интерфейсов из России Назим Гафаров, написал: «Я стоял на майдане в Киеве, 
путешествовал по Ирану, попадал под обстрел в Хасавюрте, и нигде мне не было так 
страшно, как в центре Берлина или Парижа». А вот звезда «Ранеток» Елена Третьякова 
рассказывает, как ее, опять же в Аргентине, заели блохи, закусали и новорожденного сына. 
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А отношение местных? Мы все в больших наших городах видели множество 
гастарбайтеров, сталкивались с ними и отлично помним отношение свое к узбекам и 
таджикам. Представляете, каково москвичу теперь почувствовать на себе эти взгляды? 

Что должно вообще происходить в голове у человека, который в Армении или Грузии 
оказался в роли трудового мигранта, а то и хуже — просто нахлебника? Мы на 
гастарбайтеров смотрим по-разному. Обычно мы видим их за работой, и это как-то нас с ними 
примиряет. А теперь вообразите, что в Армении на наших людей смотрят такими же глазами, 
при этом для армян наши эмигранты — реальные конкуренты за редкую хорошую работу, 
ведь там и плохой работы мало, страна бедная. 

Еще нужно делать поправку на русофобию и постоянное взывание к чувству вины. Ты 
гол, нищ, без перспектив и работы, ночами ревешь в подушку и каешься за то, что уехал, а 
днем тебя призывают каяться за все, что тысячелетняя Россия в мире делала… 

Там в статье ещё много всякого страшного — я самый безобидный фрагмент 
процитировал. Вместе с тем, по-настоящему плохо далеко не всем, многие релоканты 
устроились за рубежом вполне сносно. 

Мы живём в свободной стране, так что нет никаких проблем, чтобы уехать из России по 
семейным обстоятельствам, по делам или, допустим, ради интересной работы. Кто-то 
уезжает, кто-то возвращается, кто-то приезжает к нам из других стран. Это нормальная жизнь, 
и многие эмигранты, кстати, проявляют здоровый и деятельный патриотизм. При этом у тех, 
кто уезжает «планово» — к супругу во Францию или в лабораторию в Китай — особых 
страданий-то и нет. У них всё обеспечено как минимум в бытовом и материальном плане. 
Сидят, обхватив колени руками, и раскачиваются на месте с искажённым от плача лицом 
«хорошие русские», которые уезжали в никуда, лишь бы только заслужить одобрение Запада 
и оказаться подальше от «Путинской России». Вот у этих идейных страдальцев уровень 
жизни зачастую проседает на несколько ступеней. 

Писательница полагает, что их бегство — гуманитарная катастрофа для России. 
Цитирую дальше, оттуда же: 

Вдвойне тяжело, что большинство этих людей убежали вообще, что называется, на 
ровном месте. Ну какие преследования грозили дизайнеру тканей? Или «архитекторке»? Я 
даже знаю о примере, когда по «политическим» мотивам весной-летом 2022 года убежала из 
России семья сотрудников «Водоканала». Тоже думали, наверное, что на два месяца. 

Хуже только дела у тех, кто со всем этим набором рванул в Израиль. У меня есть 
знакомая семья: интеллигенты, муж — теоретик юриспруденции, занимал видное место в 
РСПП, развивал в России институт арбитража. Золотая голова, прекрасное образование. Жил 
на два города — Тюмень и Москва. В 2023 году взял троих детей, жену и уехал в Хайфу. Под 
самые обстрелы Хезболлы. Человек редчайшей эрудиции и огромных перспектив. 

Каждая такая история — это гуманитарная трагедия. И их, уехавших, и нас — 
оставшихся без этих людей. Я не устаю уже почти два года повторять: в феврале 2022 года, 
помимо всего прочего, наша страна столкнулась даже не с трагедией, а с настоящей 
гуманитарной катастрофой. Которая от всех предыдущих таких катастроф, поражавших 
Россию в XX веке, отличается тем, что жертвами ее люди стали преимущественно из-за 
собственной внушаемости. Потому что, если сотрудник «Водоканала» и дизайнер тканей 
хватают детей и селятся с ними, без денег и работы, в бедной стране, это проблема 
гуманитарная. А отъезд таких, как теоретик юриспруденции, уехавший в Израиль, проблема 
еще и историческая. Мы в исторической перспективе многое теряем. И ладно бы эта семья в 
Хайфе что-то приобрела, но ведь они сидят в бомбоубежище! 

Зачем они уехали? Меня уже почти два года мучает это осознание совершенно 
бессмысленной трагедии, которая постигла наше общество. Бежали просто так: из позы, из 
норова, за компанию или потому что модно. Ох, если бы действительно убегали от 
преследования или им грозила мобилизация. Меж тем сколько таких эмигрантов погибли, 
заболели, оказались в новой стране на улице и остаются там в нищете? 

Я готов разделить жалость к уехавшим, хотя и с некоторыми существенными 
оговорками, однако в выводах мы с писательницей расходимся кардинально. На мой взгляд, 
трагедия релокантов имеет смысл, страдания беглецов не напрасны. Они делают очень 
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важное и очень полезное для России дело. Они на своём примере показывают, что за 
русофобию надо платить. 

Мы, русские, кровно заинтересованы в том, чтобы русофобия стала возможно более 
дорогим товаром. Чтобы и страны, и политики, и рядовые граждане знали — это не 
бесплатно, за это в итоге выставят болезненный счёт. Процесс идёт медленно, так как на 
протяжении почти века за русофобию ещё и приплачивали, однако постепенно к 
нормальному уровню цен на русофобию планета начинает привыкать. 

Грузия проявила русофобию в 2008, потеряла Абхазию и Южную Осетию. Армения 
решила дружить с Европой против России, лишилась исторического региона. Украина 
полагала, что надеть кастрюлю на голову и скандировать угрозы в адрес русских — это 
весело и бесплатно. Теперь Украина оплачивает неподъёмный счёт. 

Аналогичные открытия делает для себя сейчас и наш креативный класс. До последнего 
времени российская intelligentsia была уверена, что русофобия — что-то типа соли в 
ресторане, и что в конце вечера потраченную соль даже не включают в счёт. Теперь многие 
осознают на собственном опыте, что в солонке была не соль, а другой белый порошок, 
значительно более дорогостоящий и опасный для здоровья. 

Когда я обедаю с представителем богемы в ресторане, я могу быть уверен, что он не 
будет переворачивать столы, ломать музыкальную аппаратуру на сцене, лапать официанток 
и зиговать посередине зала, выкрикивая антисемитские лозунги. Может, ему и хотелось бы, 
но он не будет, так как знает, что за это придётся дорого заплатить. И наша задача 
заключается в том, чтобы при попытке проявить русофобию — как-нибудь креативно 
пошутить, например, или что-нибудь соврать про русскую армию — к горлу интеллигента 
немедленно подступал страхующий ком. Чтобы маленький человечек у него в голове 
немедленно накладывал вето: «нет-нет-нет, Алексей Валерьевич, молчите, это русофобия, 
это очень дорого, этого делать нельзя». 

Пока что мы к этому не пришли, но мы к этому идём. Вот убедительное видео с 
шоувумен Татьяной Лазаревой, иноагентом. Она говорит, что выступила против России за 
компанию, вместе со всеми, потому что думала, будто это бесплатно. Если бы она знала, 
сколько ей придётся за русофобию заплатить, она бы поступила совершенно иначе. Цитирую: 

Если бы мне тогда сказали, что я потеряю профессию, деньги, закончу никому не нужным 
иноагентом за границей, то я бы, конечно, сказала: «нет, я отказываюсь, я не готова». 

Читатели прислали мне ещё видео с раскаивающимся иноагентом Дмитрием 
Назаровым, но тут, кажется, не раскаяние, а косвенная речь — пранкеры ловко обрезали 
актёра, когда тот кого-то высмеивал: 

Боже, как я заблуждался! Насколько велик план Владимира Владимировича. Как он четко 
все предвидел! Я ошибался, я глупый дурак. Я теперь поддерживаю! Пошлите меня с 
концертами в Донецк, Луганск. Я хочу выступить перед солдатами. 

Но это не имеет большого значения, так как нам вообще всё равно, будут иноагенты 
раскаиваться, или нет, вернутся они в Россию или останутся жить за рубежом. Для нас важно 
другое: чтобы русофобия приводила к конкретным материальным проблемам, и чтобы эти 
проблемы были невооружённым взглядом видны. Если какой-нибудь певец в России собирал 
огромные стадионы, а в США выступает в клубах для трансформеров, получая по 500 
долларов за вечер, этого вполне достаточно. И если он при этом остаётся врагом России, то 
так даже лучше. Задачи перевоспитывать у нас, к счастью, нет. 

За русофобию и за дружбу с США надо платить. Однако если счета за дружбу с США 
тщательно выставляют сами американцы, то собирать плату за русофобию — наша работа, 
никто её за нас делать не будет. 

Здоровая ситуация — это когда митинг против России в Киеве или в Ереване местные 
омоновцы разгоняют с демонстративной жестокостью, а русофобский мем, пересказанный в 
компании, немедленно создаёт вокруг шутника тяжёлый кокон отчуждения. Пока что мы к 
этому не пришли, однако мы на верном пути. 

olegmakarenko.ru 
 

 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

12 

Чтобы не оставлять войну следующим поколениям… 
Этой темой прожужжали все уши, проели плешь, намозолили глаза, вычерпали мозг, 

задрали, замучили, запарили и просто по-старорежимному надоели. Однако с упорством, 
достойным лучшего применения, вот уже почти два года из всех утюгов, сопряженных с 
"империей добра" круглосуточно слышны заунывные причитания о "вековой украинской 
ненависти", якобы посеянной Россией в степях и городах Донбасса, начиная с 24 февраля 
2022 года. 

Разной степени свежести печальные аналитики и агитаторы обещают кто сотню, кто 
двести, а кто и триста лет небратской нелюбви, в ходе которой Россия будет ощущать 
вечнозеленую вину перед "найкращими парубками и жинками" за их порушенную мечту 
панувать от Карпат до Кубани. 

"Все эти смерти, - трясут свежепонаехавшие подданные хутора снимками кладбищ 
укрорейха, - на столетия превратят русско-украинские отношения в непрерывный кошмар, 
лишая Россию всякой надежды на спокойное мирное сосуществование... Теперь окраинцы 
столетия будут держать нож за пазухой и как только появится возможность..." 

Одним словом, "всё пропало, гипс снимают, клиент уезжает", покаяние неизбежно, 
осталось только узнать сумму отступных и фамилию уполномоченных по приёму репараций... 

Самое противное, что во всю эту пургу верят многие граждане РФ, о чем регулярно 
слышу в частных разговорах и читаю в открытой переписке. Верят, несмотря на доступный 
исторический опыт, уверенно и многократно говорящий об обратном: 

Народы и страны, наиболее качественно огрёбшие от России за свои попытки ограбить 
"северных варваров", проявляют чудеса адекватности и миролюбия. Начиная с монголо-
татар, продолжая потомками османов, заканчивая шведами, немцами и венграми… Впрочем 
и грузинские джигиты в массе своей выглядят на удивление сдержанно и корректно. Вот какие 
чудеса делает пинок животворящий после авантюры 08.08.08! 

А вот те, кому всё прощалось, кого жалели и кому безвозмездно помогали, как раз ведут 
себя, как свиньи - подло, нагло и бесцеремонно - Польша, Прибалтика, Украина, Финляндия... 
короче все, кого пытались задобрить, подкупить, закормить.  В отношениях между народами 
работают те же законы, что и внутри семьи -  разбалованное, залюбленное, перекормленное 
чадо гарантированно превращается в последнего негодяя. Перевоспитание такого сопряжено 
с огромными жертвами и сопровождается непременными потом, слезами и кровью, что мы и 
наблюдаем в настоящее время в Северном Причерноморье. 

Чем меньше останется на карте Украины, тем меньше будет риск каких-либо эксцессов в 
будущем. У русских никогда не было никаких проблем с украинцами, а равно с поляками, 
прибалтами, финами. Зато были, есть и останутся огромные, антагонистические, острейшие 
проблемы с украинской, прибалтийской, польской, финской государственностью. И эти 
проблемы придется решать, чтобы не перекладывать войну на следующие поколения. 

aftershock.news 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 07.12.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 97,28 ▲ 1, 20 

EUR 100,14 ▲ 1, 00 
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8. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 


